



かけづか

令和7年9月26日発行
渋谷区立加計塚小学校便り10月号
校長 平野 真由美
[加計塚小学校ホームページ](#)

道徳教育に寄せて

校長 平野 真由美

先日は、道徳授業地区公開講座・学校保健委員会・引き渡し訓練にお越しくださり、ありがとうございました。道徳授業地区公開講座は、学校、家庭及び地域社会が一体となって子どもたちの豊かな心を育むとともに、小・中学校等における道徳教育の充実を図ることを目的として、平成10年度から都内公立小・中学校等で開催しています。

道徳授業地区公開講座の講演会でもお伝えしましたが、道徳には、学校教育全体を通じて行われる「道徳教育」と「道徳科」の授業があります。ここからは時間の関係でお伝えできませんでしたが、小学校の道徳で扱う内容項目は、全部で22あります。「学校のきまりを守りましょう」という指導は、内容項目でいうと「規則の尊重」に、これから始まる運動会の実施に向けては、ぱっと思いつくだけでも「希望と勇気、努力と強い意志」「規則の尊重」「友情、信頼」「よりよい学校生活、集団生活の充実」「よりよく生きる喜び」などたくさんの内容が関連しています。国語科で毛筆を行うときは「伝統と文化の尊重、国や郷土を愛する態度」が、社会科で農家の仕事について学ぶときは「勤労、公共の精神」が意識されます。このように、「道徳教育」は家庭や地域、学校のあちらこちらで行われています。それらの内容について、じっくり考えたり、関連付けたり、補ったりするのが、道徳科の授業です。そして、道徳教育及び道徳科の目標は「よりよく生きるために基盤となる道徳性を養う」ことにあります。

さて、突然ですが、皆さんに質問です。ご自身が小学生のときの道徳科の授業を何か少しでも覚えていますか。私は、低学年・中学年・高学年とそれぞれ覚えている授業があります。低学年のとき、ノートをちぎっては紙飛行機にして飛ばしている子の話を読みました。私は消しゴムを細かくちぎっては捨てているような子だったのですが、消しゴムに対して心から申し訳ない気持ちになって、「ごめんね」と手紙に書いたことを覚えています。中学年のときに読んだフィンガーボールの話も覚えています。女王に招かれたお客様がフィンガーボールを知らずにその水を飲んだとき、女王も同じようにフィンガーボールの水を飲んだという話です。相手に恥をかかせないという、最高のおもてなしをした女王の心意気に胸が躍りました。高学年のときは、「ブラッドレーの請求書」の授業の後半、担任から母親が書いた手紙をもらいました。その手紙に心を熱くし、日々の反抗を反省したものです。

そのような消しゴムをちぎっていたり、親に反抗していたりした私ですが、教員になってからというもの、道徳科の授業が好きでした。道徳科の授業では、教材(物語や随筆など)を扱います。「今日は友情について語り合おう」と言っても、子どもたちが思う友情は人それぞれです。そこで、一度、教材を読み、共通の地盤に立って友情について語り合います。「登場人物の仮面をかぶって」という言い方をすることもありますが、登場人物の仮面をかぶった状態でいろいろ語り合った後は、仮面を外し、自分自身について考えます。仮面を外した子どもたちは、自分のことを語ったり、書いたりします。何を語るか、何を書くかはその子次第。正解なんてありません。「この子はこんなことを思っていたんだ。」「この子の中にこんな気持ちがあったんだ。」と毎時間新しい発見をしていましたし、子どもたち自身にも、毎時間新しい自分に出会ったり、友達の知らなかつた一面に気付いたりしてほしいなと思っています。そのような心通うやり取りが、今日も日本全国の教室で行われますようにと願いつつ。

10月の生活指導目標

運動会にむけてケガや体調管理に気をつけよう！

先月も残暑が続き、東京を含め全国から記録的な猛暑日の報告が世間を騒がせましたが、少しずつ秋の気配を感じるようになってきました。読書の秋、食欲の秋、芸術の秋、スポーツの秋の到来です。11月の運動会に向けて様々な練習がスタートします。自分の目標、仲間との協力等、練習を経て達成感を味わってほしいと願っています。

まだまだ汗のかきやすい季節が続きますので、汗拭きタオルや予備の体育着(無地のTシャツや短パン等)、水筒の準備をお願いします。水分補給や汗を拭きとる等、自分で身体を清潔にしながら体調管理ができるように指導していきます。靴や体育着のサイズチェックや赤白帽のゴム付け替えなど、ご家庭でも確認をお願いします。

保健室から

目を大切にしよう！

★ 高学年になるにつれて、裸眼視力1.0未満が増加しています。視力低下を防ぐため、お早めの受診をお勧めいたします。なお、学校での視力検査は、隨時受け付けております。ご希望の方は、学校にお知らせください。

★ 10月は、運動会に向けて、気持ちが高ぶったり、練習量が増えて疲れが出たりすることで、怪我や体調を崩しやすいことが予想されます。ご家庭でも健康観察をしていただき、適度な休息を取るように見守りをお願いいたします。

★ 少しずつ感染症が出てきています。いつもと異なる症状がある場合は、医療機関を受診し、適切な医師の診断を受けてください。

10月行事予定

日曜	行事等	下校時刻(多少前後します)					
		1年	2年	3年	4年	5年	6年
1 水	都民の日 平和・国際都市渋谷の日						
2 木	安全指導・点検⑥	5	6	6	6	6	6
3 金	委員会⑥	5	5	5	5	6	6
4 土							
5 日							
6 月	避難訓練⑥3h 起震車体験4年	5	5	5	6	6	6
7 火	個人面談日程調査配布 防災出前授業4年	5	5	6	6	6	6
8 水	前期終業式 給食終	4	4	4	4	4	4
9 木	秋季休業日始 学校閉庁日						
10 金	秋季休業日終 学校閉庁日						
11 土							
12 日							
13 月	スポーツの日						
14 火	後期始業式 給食無し	4	4	4	4	4	4
15 水	短縮時程12:55下校 給食始 マーチング練習5年	4	4	4	4	4	4
16 木	個人面談希望提出締切 生活科見学2年そなエリア見学4年	5	6	6	6	6	6
17 金	マーチング練習6年 生活科見学2年	5	5	5	6	6	6
18 土							
19 日							
20 月	運動会特別時程始 マーチング練習6年	5	5	5	6	6	6
21 火		5	5	6	6	6	6
22 水	小学校陸上記録会 6年駒沢オリンピック公園 まなび3-5年	4	4	4	4	4	6
23 木		5	6	6	6	6	6
24 金	クラブ⑥ マーチング練習56年	5	5	5	6	6	6
25 土							
26 日							
27 月	係児童打合6年6h	5	5	5	5	5	6
28 火	マーチング練習56年	5	5	6	6	6	6
29 水	まなび3-6年	4	4	4	4	4	4
30 木	マーチング練習56年	5	6	6	6	6	6
31 金	マーチング練習56年	5	5	5	6	6	6

11月行事予定

日曜	行事等						
		1年	2年	3年	4年	5年	6年
1 土	くみんの広場パレード参加56年						
2 日							
3 月	文化の日						
4 火	安全指導・点検⑦ マーチング移校式						
5 水	なかよし班遊び⑤13:40下校						
6 木	避難訓練⑦10:00-10:25						
7 金	前日準備6年5h						
8 土	運動会12:25下校						
9 日	運動会予備日						
10 月	振替休業日						
11 火							
12 水	短縮時程12:55下校						
13 木	就学児健診(全学年12:55下校、受付13:30)						
14 金	委員会⑦ 生活科見学2年						
15 土							
16 日							
17 月							
18 火	オープンスクール1年(仮) マーチング楽器体験56年						
19 水	まなび3-6年						
20 木	社会科見学5年 (バス・弁当)						
21 金	クラブ⑦ セーフティ教室 (仮)						
22 土							
23 日	勤労感謝の日						
24 月	振替休日						
25 火	歯科123年 児童集会④						
26 水	個人面談①(全員面談制) まなび3-6年						
27 木	個人面談② 歯科456年						
28 金	個人面談③						
29 土							
30 日							

下校時刻凡例

4=13:10 5=14:15 6=15:05 その他の場合は時間を記載します。

備考

【東京都スクールカウンセラー勤務予定日】3日(金)・17日(金)・24日(金)

【渋谷区スクールカウンセラー勤務予定日】7日(火)・14日(月)・21日(火)・28日(火)

★11月12日は研究授業(渋谷教育研究会)の為、4年1組は5時間授業になります。(下校は14時40分頃の予定です。)

★本校教職員の勤務時間は、午前8時10分～16時40分です。(給食指導のある日は、15時40分～16時25分が休憩時間になります。)電話応対や面談は、原則として勤務時間内で行います。加計塚小学校では、教職員の働き方改革を推進しております。ご理解・ご協力をよろしくお願いいたします。